

## *Irene Sánchez Ramos*

Contaba con 20 años cuando se incorporó a la UNAM como Técnico Académico Auxiliar B de Tiempo Completo, fue en noviembre de 1979.

Tres años después, a los 23, presentó su tesis de licenciatura en Ciencia Política y Administración Pública con un tema inusual: "El desarrollo de la conciencia política en El Salvador". Desde ese momento, Centroamérica fue el centro de sus preocupaciones. En noviembre de 1984 escribió "Algunas consideraciones sobre la democracia en Nicaragua" y dos años después publicó "Centroamérica: raíces y desarrollo de un conflicto actual".

Este mismo año, 1986, en la Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales publicó un artículo bajo el título "De Vietnam a Centroamérica. Estrategia de Estados Unidos en El Salvador y Nicaragua". Al año siguiente, en 1987, en la revista del CELA, Estudios Latinoamericanos, publicó "La nueva estrategia contrainsurgente en El Salvador" y en Estudios Ecuménicos "Contraingurgencia y diálogo en El Salvador". En 1988, en la revista Política: Teoría y Acción, de República Dominicana, dio a conocer "El conflicto centroamericano. Entre la Reunión de Esquipulas y la Reunión de San José". A ese texto seguiría otro con el título "El proceso de Esquipulas II en El Salvador. El manejo contrainsurgente de la propuesta de paz".

Entre 1989 y 1994 todo su trabajo giró en torno a Centroamérica y, en particular, alrededor de El Salvador. Menciono algunos títulos: "La propuesta de paz de la insurgencia salvadoreña: repercusiones políticas", "La ofensiva del FMLN frente al mundo", "Democratización y desmilitarización: esencia de la negociación", "Centroamérica: nuevas prácticas y nuevos contenidos del proceso de cambio" (en Estudios Latinoamericanos), en Cuadernos de Nexos publicó "Conversaciones entre insurgencia y gobierno: el candado y la traba", más tarde "El Salvador: apuntes sobre un conflicto", "Elecciones y paz en El Salvador". En 1991 se ocupó de otro país centroamericano, Honduras, llamado el "portaaviones norteamericano". El título de ese texto era "Honduras, vigencia de la presencia norteamericana".



En 1992 regresó al tema que siempre le apasionó: El Salvador, "El Pulgarcito de América" como lo llamó Gregorio Selser. Y ese mismo año reflexionó sobre "La clase dominante salvadoreña: formación y desarrollo". Al año siguiente escribió "Del diálogo a la negociación. Factores que definieron el paso a la nueva situación" y "El Salvador: balance de una década de conflicto". En 1994, también en Estudios Latinoamericanos, escribió un ensayo de mayor densidad: "La insurgencia salvadoreña y el ciclo de los movimientos armados en América Latina", un trabajo que la llevaría directamente a su tesis de maestría, y en donde muestra su admiración por ese pequeño espacio de Centroamérica que contrastaba con las dimensiones de la intensidad y complejidad de la lucha política que lo tuvo como escenario. Así, en septiembre de 1997, con la presentación de su tesis de maestría en Estudios Latinoamericanos: "Tiempo político y movimientos armados. El Frente Farabundo Martí de Liberación Nacional (FMLN) en El Salvador" y la publicación en Memorias de "El FMLN en El Salvador" culmina el ciclo centroamericano en la biografía intelectual de Irene.<sup>1</sup>

---

<sup>1</sup> FLORES VILLAGÓMEZ, Mayvelin et al. Irene Sánchez Ramos. **Estudios Latinoamericanos**, [S.l.], n. 27-28, p. 15-30, may. 2015. ISSN 2448-4946. Disponible en: <<http://revistas.unam.mx/index.php/rel/article/view/49367>>. Fecha de acceso: 13 feb. 2017